

2. Maisterrena Zubirán, Javier y Isabel Mora Ledesma, *Oasis y spejismo: proceso e impacto de la agroindustria del Jitomate en el Valle de Arista*, S. L. P., EL Colegio de San Luis, México, 2000.

El presente libro ilustra la situación actual del Valle de Arista, en donde se observa el abandono de miles de hectáreas e instalaciones mecanizadas para el procedimiento del jitomate por parte de agroindustrias procedentes de Sinaloa, que se asentaron en el Valle en décadas anteriores.

Los empresarios locales reprodujeron este modelo, algunos se enriquecieron, la mayoría quedó endeudada y muchos se asociaron con El Barzón. En poco más de dos décadas, esta dinámica ha extraído y agotado los recursos del valle y padece las consecuencias: abatimiento del manto acuífero, agotamiento del suelo, dependencia tecnológica y económica, abandono de tierras, falta de trabajo y migración. Este trabajo pretende caracterizar el modelo agroindustrial del jitomate y su impacto en la región, analizando la problemática de las regiones receptoras de este modelo productivo articulado con los encadenamientos agroalimentarios en el contexto de la globalización.